
居民代表：
最近个把月，好多小吃摊摆进

来，不仅油烟重，摊主还常常在绿化
带里面生火，隐患不小。希望民心
佳园能干净整洁，大家的收入要增
加，居住品质也要保证。

网红商户代表：
引导顾客在规定的位置拍摄和

排队，不堆放煤气罐等有安全隐患
的物品。

金山街道党工委：
积极进行规划整治，充分发挥商

户自治、自律的作用，把民心佳园夜
市打造成两江新区夜经济的品牌。

金山街道综合执法大队：
已集中开展夜市规范引导工作。

投入整治力量70余人，清理公共通道
游摊和乱堆放物品，增设垃圾桶30个，
保洁维护频次大幅增加。

3 月 14 日，民心佳园夜市，市民正在购买小吃。 记者 刘旖旎 摄/视觉重庆

重报视点 6CHONGQING DAILY

2023年3月 15日 星期三
编辑 王濛昀 美编 郑典

□本报记者 郭晓静 杨铌紫

3月14日下午两点半，阳光正好。
两江新区金山街道305会议室，一场关于民

心佳园夜市如何规范经营的座谈会正在举行。
10余家商户代表、几名居民代表、街道党委书
记、街道主任、街道相关部门负责人围坐在一起，
大家你一言我一语，讨论异常热烈。对于商户和
居民的诉求建议，相关部门代表正一一回应。

随着民心佳园夜市的升温，不少网红商户到
此摆摊经营，也引来各地食客打卡。不过，夜市
点燃了民心佳园的烟火气，也点燃了不少居民的
怨气：一到夜晚，大量的人流车流汇聚于此，车辆
乱停乱放、商贩占道经营、油污垃圾满地、深夜噪
音扰民、食客酗酒滋事等问题伴随而来，严重影
响了当地居民的正常生活。

有没有既能保障夜市繁荣兴旺，又能最大限
度减少对当地居民影响的万全之策？真正将民
心佳园打造成为干净整洁、安全卫生、规范有序
的精品夜市？

今天这场座谈会，就是一场问需问计的意见
会。

大量商户、食客拥入
老商户和居民怨声载道

上周末，一则网传“3月13日起民心佳园不许
摆摊了”的消息引起了不少摊主和食客的关注。

“我们民心佳园的夜市是出现了一些问题，
但这个消息是不实的。”金山街道综合执法大队
大队长易征德回复道。

民心佳园是重庆首个公租房小区，现居住着
5万多居民，多年来自发形成了生活小夜市。今
年以来，消费复苏，一些网红夜市摊主、食客博主
入驻，带火了夜市，民心佳园夜市也被贴上了“网
红”标签。

“我在民心佳园摆了七八年的水果摊，以前
这里很清净，大家都是自扫门前垃圾，从不乱
扔。可近两三个月来变化很大，环境越来越差。”

“最近个把月，好多小吃摊摆进来，不仅油烟
重，摊主还常常在绿化带里面生火，隐患不小。
希望民心佳园还是能像以前那样干净整洁，大家
的收入要增加，居住品质也要保证。”

“以前我们都很自觉，现在遇到一些不太自
觉的摊贩，搞得遍地都是菜叶。”

……
座谈会上，民心佳园的老居民和老商户抱怨

道。
“夜市走红后，大量的摊主、食客涌入，的确

极大地增加了管理难度。”易征德说，比较突出的
有4类问题：环境卫生差、公共安全隐患多、交通
拥堵行人通行难、居民意见大。

谈到这里，坐在居民代表旁的民心佳园一社
区党支部书记马琴给大家讲了一组数据：最近这
个月，辖区派出所平均每天要接警25起，均与摊
位纷争有关；从今年1月1日至今，社区“互联
网+督查”平台的投诉共计93起，投诉内容都是
噪音、油污、垃圾等环境问题。

占地504亩的民心佳园，能用于夜市经营的
道路并不多。过去，这里的夜市商户仅有200多
家，而就在最近1个月，夜市摊位暴增至600多
家。“商户太多，远远超过社区承载量，摊贩、食客双
重人流叠加，这才导致了各种问题出现。”马琴说。

执法部门集中整治
商户居民共同倡议

问题出现就要及时解决。3月13日起，由
街道牵头，联合区城管、派出所、交巡警等部门，
集中开展夜市规范引导工作，包括清理占用消防
等公共通道的摊位、挤占机动车道的摊点、乱堆
放的物品，规范道路两侧摊点，引导合理摆摊、有
序经营，实现“限流归位”，确保道路畅通，通道增
设环卫设施，加大清扫保洁，治理乱扔垃圾乱象。

同时，还加强摊主规范自律，增设垃圾桶、地
垫，督促摊主自觉清理卫生，点对点治理油烟、噪
音扰民。

“我们在13日当天投入整治力量70余人，
已清理了社区广场公共通道游摊和乱堆放物品，
片区增设垃圾桶30个，清扫保洁维护的人力、频
次均大幅增加。”易征德表示，14日上午，物业公
司也集中对占用道路两侧的采光井问题进行整
治清理。

总体来看，目前针对民心佳园的规范引导工
作已见成效。易征德说，后期他们将持续加强管
理，重点治理油污、油烟、噪音及零星的非规划区
域摊点，同步开展夜市规划方案，进一步细化完
善管理措施和制度，让摊区经营更有序，管理更
顺畅，争取把夜市乱象治理好，把夜市环境整治
好，进而打造精品夜市。

夜市的新商户也意识到，如果问题严重且长
期存在，夜市就不能健康持续发展。“我们很早就
开始引导顾客在规定的位置拍摄和排队，也买了
地垫，今后我们会加大地垫摆放范围。燃气罐等
有安全隐患的物品，我们也是用多少送多少，不
会堆放。”李妹妹葱油饼商户代表郑川说道。

“我也是住在这里的居民，看着夜市越来越
红火，打心底感到开心。”芋泥商户代表雷莉红

说，针对扰民问题，他们倡议所有人不使用喇叭，
夜间11点过后严禁喧哗，在规定的时间和通道
经营；不堵塞消防通道，要预留2—3米的空间；
不影响市容市貌，不乱堆乱放，实施责任制和门
前三包，随时清扫；商户要配备抽油烟机等设施，
严格控制油烟和地面的油污，保证街道整洁。

相思凤爪商户代表郑前旺建议，由社区和摊
主共同选出管理人员，负责落实整改要求和监管，
还要建立微信群，把每个商户都拉进去，有任何消
息及时在群里发布，做到及时沟通和解决问题。

雷莉红十分认同这个想法，她也建议，入驻
夜市的商户要经过审核，符合条件达到要求的才
能进场，还要进行实名登记，划线规范摊位，不能
占道。摊位不允许转租、转接、变更，更不允许恶
性竞争，要服从相关部门的管理及监督。

“不管是在这里长期摆摊还是短期经营，我
们一定全力配合整治，争取给周边居民创造一个
良好的生活环境。”藤哥烈火牛肉商户代表刘源
说。

发挥商户自治、自律作用
打造夜经济新品牌

商户代表们争相发言，都想为这条夜市街寻
找健康持续的良方。

“你们的心声和建议我们都记下来了，我们
将继续向商家征求意见，有好的建议会及时采
纳。”金山街道办事处四级调研员钟国强回应道，
关于接下来该如何整治，他们计划通过考察学习
调研，借鉴先进经验，争取平衡各方诉求，最大限
度满足大家的愿望。

民心佳园社区事务服务中心负责人表示，夜

市摊贩数量众多、种类繁杂、规模较小且散乱，卫生
条件差，进货渠道复杂，经营时段不固定，这些都是
监管难度所在，“今后我们会增加日常卫生检查频
率，要求餐饮经营商户要按持健康证上岗。”

两江新区市场监管局二所负责人也希望各
商户积极配合街道的整治规划，只有把存在的问
题解决好，夜市才能可持续发展下去。

民心佳园夜市爆红，其中很重要的原因就是
网红商户的带动。为此，金山街道党工委宣传委
员孙杰建议网红商户们能通过正能量的引导，把
公开发布的政策和信息积极传播给其他商户，及
时批驳网上谣言，做清朗空间的守护者。

“我们的初衷和大家一样，都想把好事办得
更好，促进夜市健康发展。”金山街道党工委书记
王三环说，下一步，相关部门将充分发挥商户自
治、自律的作用，激发共建、共享的创造力和积极
性，把民心佳园夜市打造成两江新区夜经济的品
牌。她一边鼓励大家，一边当起了“宣传员”：“除
了民心佳园夜市，金山街道辖区内还有金山里步
行街、栖霞路美食街、爱琴海与玫瑰天街等精品
街区。”王三环也希望能借助网红商户的影响力，
把更多优质的街区景观、打卡地宣传出去。

座谈会持续至4点半左右，之后商户们纷纷赶
往民心佳园夜市，为晚上出摊提前做好准备。王
三环、孙杰、马琴，还有几位相关部门的负责人则留
下来梳理大家的建议，继续安排下一步工作。

□郭晓静

民心佳园的夜市，在火遍全网的同时也面
临负载过重的困境。环境问题，安全问题，交通
问题和扰民问题，在近一两个月变得异常突出。

正如李强总理在答中外记者问时说过，绝
大部分老百姓不会天天盯着看 GDP 增长了多
少，大家更在乎的是住房、就业、收入、教育、就
医、生态环境等身边具体事。但是，同一个社
区，都是老百姓，有的人要热闹要就业要收入，
有的人要宁静要居住要环境。对于民心佳园夜
市遇到的难题，“踩刹车”自然是最简单的懒政，

若“踩油门”，又难找到两者间的平衡点。
高手在民间。只有问需于民、问计于民，向

人民群众学习，才能摸清真实情况，弄清真实需
求，才能设身处地帮助基层解决实际问题。

“问民”的关键，在于问什么、怎样问、问了
之后怎么做，是不是能通过“问民”，扎扎实实变
问题清单为服务菜单。真正做到兼顾各方、科
学周全——这才是我们创造性开展基层工作的
目的。

民有所盼、政有所为。我们期待及时“问民”
“问计”、规范引导后的民心佳园夜市依然灯火可
亲，更加赏心悦目。

问需问计于民 变问题清单为服务菜单

记者手记>>>

商户笑了：各地食客来打卡 居民恼了：油污满地噪音大 街道来了：问计于民求破题

民心佳园“网红夜市”能否健康持续开下去

本版图片除署名外均由记者龙帆、刘旖旎摄
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